

"Pensar de nuevo la política"

Ensayo de Eugenio Ortega R.
Editorial Aconcagua, 1989



Por María Teresa Márquez

Pensar de nuevo la política" es ante todo una propuesta. Una invitación a la reflexión sobre un modo de concebir y de vivir la acción política que ha prevalecido en nuestro país. Ella se ha caracterizado por ser una situación de conflicto permanente, y que el autor denomina como de "acumulación y correlación de fuerzas". ¿No es necesario revisar muy a fondo un tipo de acción social y política que ha traído bienestar para unos y para otros injusticia, exclusión y sufrimiento? ¿No fue una forma de hacer política lo que trajo a Chile la concepción de amigo y enemigo, con su secuela de dolor y muerte? Es indispensable otra política, bajo o-

tro paradigma, en que se intente superar el conflicto a través de la búsqueda sistemática y decidida de un método de acción y transformación que le abra cauce al anhelo profundo de comunión entre los hombres. No se trata de negar el conflicto en la sociedad, sino de hacer que el poder, objeto de la política, se coloque en función de la integración de la sociedad y no de la exacerbación del instinto al conflicto a través del método de la correlación y acumulación de fuerza, en que se basa la vieja política. Eugenio Ortega contribuye con sus reflexiones a centrar la atención en un hecho importante, como es la separación entre el pueblo y los diri-

gentes, y que se manifiesta en distintos niveles del desenvolvimiento social bajo una actitud de escepticismo y desconfianza respecto a la acción política. Por ello es que "Pensar de nuevo la política" tiene relación con lo que es la constitución de un sistema democrático. La acción política ha sido, durante casi toda nuestra vida republicana, el ámbito de determinación política, cultural y económica de la sociedad por parte de la oligarquía. Un área de acción reservada para aquellos "con renta", en un país en donde la movilidad social comenzaba a ser una realidad después de un largo camino. Hoy, ese proceso ha sido absolutamente re-

vertido y nos encontramos con un país profundamente dividido en clases, y en el cual la movilidad social es prácticamente imposible. La política corre el riesgo, entonces, de ser sentida como el juego de poder de una oligarquía ajena a los problemas de las grandes mayorías, y como la forma de determinación de las estructuras económicas. No es posible, por lo tanto, seguir fomentando una acción que en lugar de ponerse al servicio de una verdadera democratización de la sociedad, participe de las formas reaccionarias de "la correlación de fuerzas y de la conservación de privilegios" que, como señala Ortega, se expresa en una sobrevaloración del poder, negando toda posibilidad al consenso. El mérito del libro de E. Ortega radica precisamente en recordarnos un verbo que es base de la racionalidad: pensar. Y hoy, más que nunca, se hace necesario darle un lugar al pensamiento, si es que aspiramos a reconocernos como una sociedad civilizada. Porque un pragmatismo sin filosofía, es una de las tantas formas en que se manifiesta la barbarie.

no. 142.066 e. sin. pasado sud. To. 24-X-89. 1.7

"Pensar de nuevo la política" [artículo] María Teresa Márquez.

AUTORÍA

Márquez B., María Teresa

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Pensar de nuevo la política" [artículo] María Teresa Márquez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile